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Queremos conocer sus opiniones y sugerencias, escríbanos al correo: comunica@urosario.edu.co

El cierre de actividades del año en curso, que 
ya se aproxima, se presenta como un buen 
momento para hacer un balance del cami-

no recorrido y pensar con detenimiento en los 
desafíos que nos hemos impuesto en nuestro Plan 
Integral de Desarrollo para proyectar de forma 
exitosa el desarrollo a la Universidad del Rosario en 
el horizonte del año 2019.

En el año 2008 se hicieron visibles logros en los 
diferentes frentes del Rosario, en correspondencia 
con las estrategias adelantadas para el desarrollo 
de cada uno de los ejes, programas y subprogra-
mas que abarca nuestro Plan Integral de Desarro-
llo  -PID-. Así mismo, se adelantó la dinámica de 
actualización que permitió la definición de nuevos 
programas y frentes de acción que fortalecen la 
misión institucional. 

Estos logros se pueden sintetizar de la siguiente 
manera:

• Planeación para la consolidación de la Universi-
dad en el Siglo XXI

 Dando continuidad al proceso de actualización 
del PID, durante el año se realizaron diferentes 
actividades como los seminarios de planeación 
estratégica que han permitido a la Universidad 
reflexionar y tomar opciones sobre temas centra-
les de su quehacer. Así mismo, se llevó a cabo el 
encuentro de planeación estratégica en la ciudad 
de Villavicencio, producto de este trabajo en equi-
po se desarrolló el análisis y la actualización de los 
programas y subprogramas que componen el PID 
en el horizonte del año 2019, además  se identifi-
caron metas institucionales para el periodo 2008 
- 2019 que aseguran el derrotero de la Universidad 
y facilitan los mecanismos de control de gestión.

• Fortalecimiento de los ejes estratégicos del PID

 En cada uno de los programas que componen el 
Plan de Desarrollo se realizaron avances importan-

Breves
Martes y jueves 
culturales de fin de 
semestre

Con motivo de pre-
sentar los trabajos reali-
zados por los estudian-
tes en las electivas de 

la Decanatura del Medio Universitario, 
así como la presentación de los dife-
rentes grupos institucionales, el área 
académica y de actividades culturales 
de la DMU invita a toda la comunidad 
rosarista al martes y jueves culturales 
de fin de semestre. En la Quinta de 
Mutis el 18 de noviembre, de 12 m. a 6 
p.m. en el pasillo principal. En el Claus-
tro, se celebrará en el Teatrino el 20 de 
noviembre a la misma hora.

Inventario 
en Biblioteca

15, 16 y 17 de diciembre se 
realizará el inventario anual de 
Biblioteca, por lo tanto, se in-
forma a la comunidad rosaris-
ta que no se prestará material 
durante las vacaciones de fin 

de año. La fecha máxima de devolución 
de material bibliográfico será el sábado 
13 de diciembre, por lo que recomen-
damos a todos los usuarios estar aten-
tos para evitar sanciones.

Excelencia 
en el deporte

El próximo 29 de noviem-
bre a las 8:00 a.m. en la sede 
complementaria, se realizará 
una ceremonia de premia-
ción a los deportistas de la 
Universidad. Así mismo, se 

jugarán partidos de exhibición de tenis 
de campo y fútbol, este último entre 
las selecciones de la Universidad y el 
equipo Artistas Fútbol Club, compuesto 
por varias celebridades de la farándula 
nacional.
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tes. En este sentido vale la pena mencionar como 
ejemplo:

• El fortalecimiento del cuerpo profesoral de la 
Universidad y la consolidación de políticas de 
seguimiento, evaluación, fortalecimiento, capa-
citación e incentivos para este estamento de la 
comunidad académica.

• La ampliación de la oferta académica, a través de 
la apertura formal de dos escuelas doctorales y de 
la creación de de la Facultad de Ciencias Natura-
les y Exactas, como forma de expandir la oferta 
académica de la Universidad hacia nuevas áreas 
del conocimiento; de esta manera, en esta área, 
se continuó consolidando la apertura de nuevos 
programas en los diferentes niveles de la educa-
ción superior y la educación continuada.

• El mejoramiento y aseguramiento de la calidad 
de los programas académicos, realizado a través 
de estrictos procesos de calidad, ha permitido 
la acreditación y reacreditación de todos los 
programas de la Universidad que han iniciado 
este proceso. Así mismo, en este año, resalta el 
desarrollo y consolidación de nuevas formas de 
interacción y aprendizaje virtual, a través de la 
organización de eventos como la “I Semana de 
Tecnologías de Información y Comunicación 
en la docencia, la producción científica y las 
bibliotecas universitarias”, y la consolidación de 
la Internet como vehículo para el aprendizaje y 
la evaluación.

• También resultan claros los avances en la conso-
lidación de la investigación, la producción edito-
rial, la estructuración del portafolio de extensión 
en productos conformados por áreas temáticas 
y de intervención, y los programas de visibilidad 
y promoción de la actividad académica como el 
programa “Universidad, Ciencia y Desarrollo”, que 
cierra en el 2008 su tercer año de circulación.

• El año que se cierra también nos dejó grandes 
oportunidades de rendir homenaje a quienes han 
construido la historia gloriosa de nuestra insti-
tución. Personajes como el sabio José Celestino 
Mutis, a quien conmemoramos el pasado mes 
de septiembre con motivo de los 200 años de su 
fallecimiento, o el excelente libro que recoge la 
vida de uno de nuestros más ilustres egresados, 
Dr. Alfonso López Michelsen, aportan a nuestra 
historia nuevos e interesantes capítulos que 
quedarán como testimonio para las generaciones 
venideras.

Estos y muchísimos más logros que es imposible 
presentar de manera tan sucinta, entre los cuales 
vale la pena destacar la adquisición mancomunada 
de parte de la red hospitalaria de Bogotá, que hoy da 
forma a Méderi , hacen pensar que El Rosario camina 
de manera permanente y dinámica en la construc-
ción de futuro, respondiendo a los desafíos de la 
historia en el marco de su misión.

El futuro es el capítulo 
que está por escribirse

Los logros enumerados hacen pensar que 
la Universidad, como Institución llena de 
historia, avanza por el camino de la excelencia 
respondiendo a un proyecto que se renueva 
a partir de sus raíces; sin embargo, este es un 
camino en el que no se puede dejar de avanzar 
con prisa y con tesón, y en el que es necesaria 
la participación activa de toda la comunidad 
rosarista actuando sobre valores compartidos, 
sobre parámetros claros, sobre una idea común 
que, con igual poder, ha escrito nuestra historia 
y escribirá nuestro porvenir. 

Diálogo Mayor
“El desplazamiento forza-

do en Colombia, soluciones 
desde la responsabilidad 
social, ” fue la temática de-

sarrollada durante el último 
Diálogo Mayor llevado a cabo el pasado 
11 de noviembre en las instalaciones de 
la Universidad. Los asistentes al evento 
tuvieron la oportunidad de acercarse a 
este fenómeno y reflexionar sobre las 
posibles formas de solucionar una situa-
ción que afecta a miles de personas en 
nuestro país.
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En cooperación académica cabe resaltar la 
presentación de los Proyectos Alfa III, uno de 
los programas más importantes de la Unión 

Europea dirigido a universidades de América Latina. 
La Universidad trabaja en sociedad con otras institu-
ciones educativas a nivel internacional y ya tiene un 
proyecto Alfa asignado, en otros dos, ya se encuentra 
en las fase final de aprobación.

“Hay que tener en cuenta que nosotros somos solo 
los líderes y tomamos la vocería en muchos de los 
procesos, pero muchos los manejan directamente las 
facultades”, menciona Sandra Guarín, directora de eje 
de Cooperación y Colaboración Internacional. Este es 
el caso del proyecto de la Facultad de Rehabilitación, 
quienes a través de la profesora Amparo Mogollón 
participaron en el programa FP7, con un estudio que 
mide la eficacia y la eficiencia en el acceso a los ser-
vicios de salud.  

Internacionalización
Cancillería: eliminando las fronteras

Por: Sergio Camacho Iannini

El desarrollo de  proyectos sociales, 
los semestres de Estados Unidos y 

Europa y giras y eventos académicos, 
contribuyeron a la consolidación de 

los tres ejes sobre los cuales trabaja la 
Cancillería de la Universidad.

Por otro lado, en el subeje de Cooperación para el de-
sarrollo, se destacan proyectos que tienen como objetivo 
atender población vulnerable. Entre ellos, un proyecto en 
conjunto con la Facultad de Ciencia Política y Gobierno 
que se encuentra en la fase final, y busca fortalecer orga-
nizacional e institucionalmente el municipio de Necloquí 
en el Urabá y cuenta con la suma de 500 mil euros. Igual-
mente, no pueden dejar de mencionarse, los proyectos 
que son ampliamente reconocidos por la comunidad 
rosarista, Escuelas que Educan y Sanan, Desarraigados  
y Ciudades Cultivando para el Futuro, que este año han 
logrado notables resultados.

Educación Transfronteriza: 
Una de las labores de este eje es coordinar las Giras 

Académicas en las cuales, mediante viajes cortos per-
miten realizar actividades académicas y culturales en 
los países destino. Este año se realizó la primera gira a 
Turquía, como iniciativa del Centro de Estudios Turco 
de la Universidad, la segunda salida fue a China y la 
tercera a Egipto. 

Adicionalmente, durante el 2008 se firmó 
un convenio con la Universidad de Salamanca, 
mediante el cual docentes, egresados, personal 
administrativo y estudiantes de último semestre, 
podrán acceder a becas de estudio. Una de las 
ventajas que tendrán los rosaristas, es que paga-
rán el crédito a la tasa española y no a la de estu-
diantes extranjeros, lo cual representa un ahorro 
significativo.

Internacionalización en Casa: 
Este año  tuvo lugar una actividad que se robó 

toda la atención. Fue organizada por el Minis-
terio de Relaciones Exteriores y la Cancillería de 
la Universidad, y recibió el nombre de Europa y 
Colombia: una relación más efectiva y dinámica. 
Cuatro fueron los ejes temáticos a trabajar: diálo-
go político, economía y competitividad,  medio 
ambiente y energía, cultura y educación, y, ciencia 
y tecnología.

Uno de los objetivos del evento fue abrir un es-
pacio de interlocución con los europeos y desper-
tar el interés que tiene Colombia en ellos. Según 
Victoria Senior, directora de Europa del Ministerio 
de Relaciones Exteriores, la decisión que tomó 
el gobierno colombiano a finales de agosto de 
escoger el modelo europeo de televisión digital, 
demuestra el enorme potencial y preparación que 
tiene Colombia al ser uno de los primeros países 
en Latinoamérica en tomar la decisión. 

El Centro de Gestión del Conocimiento participó 
este año en cuatro programas destacados que 
toman en cuenta los intereses de los diversos 

públicos, fue un año para innovar, analizar, aplicar y 
seguir creciendo. La Universidad del Rosario, represen-
tada por el CGCI, hace parte del Comité Universidad 
Empresa Estado Bogotá Región, integrado por una serie 
de importantes instituciones educativas y empresas 
lideradas por la Universidad Nacional. La labor de dicho 
grupo, consiste en lograr la articulación y generación de 
dinámicas entre la academia, el sector productivo y las 
políticas locales, alrededor de temas de innovación.  

El Centro está vinculado a este proyecto, contando 
con el apoyo de la Alcaldía Mayor y la Gobernación de 
Cundinamarca, el pasado 29 de octubre se realizó la 
plenaria de firma de la Alianza Universidad Empresa 
Estado Bogotá Región, paso con el que se espera 
evolucionar hacia el cumplimiento del plan estratégi-

Con paso firme

En 2   08,
la investigación

co formulado en 2007 con el apoyo del Ministerio de 
Educación Nacional.

El III Encuentro sobre Investigación de la Universi-
dad del Rosario, realizado en octubre, permitió tener 
una visión en conjunto de las diversas actividades de 
investigación que actualmente está desarrollando 
la comunidad científica rosarista. Evento en donde 
además, se entregó el Premio Bienal de Investigación 
Liborio Zerda a Adolfo Chaparro y Carolina Galindo, por 
el trabajo titulado ”Tendencias actuales de la filosofía 
política y estudios sociales sobre las transformaciones 
del Estado-Nación en Colombia”, como reconocimiento 
a la investigación realizada.

No sería posible si el Centro no contara con el 
Fondo de Investigaciones de la Universidad -Fiur-, 
en donde se apoyan los proyectos de investigación 
que los grupos desarrollan. En esta oportunidad se 

presentaron 60 proyectos y se solicitó un monto de 
financiación cercano a los mil doscientos millones, 
que se esperan complementar con fondos de fuentes 
nacionales como Colciencias o a partir del servicio 
“Community of Science” -COS-, que facilita la inserción 
de los investigadores de la Universidad en redes inter-
nacionales de investigación. 

El Centro se da a la tarea de crear programas como 
el de Formación de Alto Nivel en Gestión Estratégica 
de la Innovación. Concientes que Colombia es un 
país con un alto potencial innovador de empresas 
y trabajadores, que requiere una mayor formación 
de líderes empresariales en temas de gestión tecno-
lógica y de la innovación, con el objeto de generar 
conocimiento sobre estrategias de desarrollo del 
talento humano, la creatividad y la innovación.  

De esta manera, se puso en marcha este proyecto 
promovido por Colciencias y el Sena, que tiene una 
cobertura nacional en 6 regiones del país, con par-
ticipación de las Cámaras de Comercio, Andi, Acopi, 
universidades, centros tecnológicos, comités univer-
sidad-empresa y entidades de gobierno. La ejecución 
de las actividades de formación está a cargo de una 
red de universidades, bajo la coordinación del Centro 
de Gestión del Conocimiento y la Innovación – CGCI- 
de la Universidad del Rosario.

Para la academia, las comunidades y el Estado, el 
Centro de Gestión del Conocimiento trabajó inscrito 
dentro de los programas de Extensión de la Universi-
dad a paso firme en 2008, ritmo que esperan mante-
ner para el año que viene.  

Investigación

Por: Paula Bravo Medina

 fue la protagonista
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tres años de 
firmes labores

actualizando conocimientos

“Durante el año 2008 nuestro norte estratégico estuvo dirigido a la construcción cooperada con 
las unidades estratégicas de Extensión, de las políticas en cada una de las áreas de intervención. 
Gestión de la formación permanente, consultoría y asesoría social, prácticas y pasantías, 
emprendimiento, cultural y transferencia tecnológica; todas ellas, articuladas con facultades, 
unidades y diferentes centros y observatorios de las mismas. Como parte de la definición de 
políticas institucionales y en consonancia con la necesidad de tener procesos y procedimientos 
a la velocidad del mercado, se inició la sensibilización y capacitación de las diferentes unidades 
estratégicas con la ISO 9001:2000 y se espera para comienzos del año entrante haber dejado 
materializada una política de calidad alineada al ejercicio que en esta materia adelantó el área 
administrativa de la Universidad.” 

Extensión

Desde el 2007, el nuevo modelo de Educon 
empezó a producir excelentes resultados 
logrando unos indicadores que en un año 

superaron la sumatoria de todos los años transcurri-
dos desde 1991. Durante lo que va corrido del año, 
los crecimientos superan en más del 25 por ciento 
los alcanzados en la vigencia anterior y el enfoque 
misional, dio enorme importancia y trascendencia a 
eventos de difusión del pensamiento rosarista y de 
presencia de la Universidad del Rosario en los diver-
sos ámbitos nacionales e internacionales. 

Nuevas normas, procedimientos, metodologías y 
actualización de conocimientos en las diversas ramas 
del saber humano, ocuparon nuestra preocupación 
en el diseño e implementación de cursos, seminarios 
y diplomados, con una enorme acogida. También, en 
este año, hicimos tangible la internacionalización de 
nuestra actividad con eventos que organizados por 
Educación Continuada, fueron adelantados en países 
centroamericanos.

De igual modo, afincados en la tradición del la 
Universidad del Rosario y complementado por un 

El Centro de Estudios Teológicos y 
de las Religiones- Cetre- demostró 
en 2008 que el conocimiento serio 
sobre el fenómeno de la religión 
no es solo para religiosos y que 
impacta múltiples facetas de la 
sociedad.

En este año, no han sido pocos los importantes 
personajes que ha visto pasar el Claustro invitados 
por el Cetre. Para no ir más lejos, la Universidad 
del Rosario tuvo el honor de convertirse en la 
sede del XII Congreso Latinoamericano de Inves-
tigadores de la Religión – Aler – el pasado mes 
de julio. Durante cinco días, el Rosario fue testigo 
de la magnitud que los fenómenos religiosos 
cobran en la comunidad intelectual, y del respe-
tuoso tratamiento que este diálogo interreligioso 
demostró.

Durante el Semestre de Estados Unidos, el 
Cetre realizó un ciclo de conferencias que apro-
vechando la coyuntura trataban el tema de las 
diversas iglesias en el país del norte.

El budismo también tuvo su espacio con la 
visita de reconocidos Lamas que versaron sobre 
los principios de esta religión y su historia. De la 
mano de la comunidad musulmana de Bogotá, 
se organizó el rompimiento del ayuno del mes 
sagrado de Ramadán.  Los participantes compar-
tieron una comida, oración y el gozo de profesar 
así su fe. 

A estas actividades hay que sumar las cátedras 
impartidas continuamente como parte de la 
oferta académica de la Universidad. Quizá sea 
esta la labor más importante, porque permite 
una continuidad en los estudios y demuestra la 
importancia que los estudios religiosos cobran en 
múltiples aspectos de la sociedad. El enfoque para 
este año fue la diversidad religiosa y el contexto 
latinoamericano.

Vinculando a toda la comunidad rosarista a 
través de actividades como el concurso Conoce 
Israel, las cátedras y conferencias, el Cetre cumple 
con su objetivo de abogar por una educación 
integral que entienda, además, el componente 
religioso como característico de toda sociedad y 
por lo tanto digno de la academia. 

Para una 
educación integral

Cetre:

Por: Mario Losada Gutiérrez, director Educación Continuada

Durante  el año 2008, se logró consolidar un modelo de administración que 
mejoró la eficiencia, los cubrimientos y los resultados académicos, sociales y 
económicos. En Educación Continuada, continúan los buenos resultados en lo 
económico y, principalmente, en lo social.

serio trabajo de investigación sobre necesidades de 
capacitación, nuestras propuestas de formación fue-
ron acogidas por un número creciente de entidades 
públicas y privadas, que  nos defirieron el proceso de 
capacitación y actualización de su recurso humano en 
eventos que fueron excelentemente calificados por 
los participantes.

Aunque no hemos cerrado aún nuestro inventario 
de logros en el 2008,  tenemos puesta la mirada en el 
año 2009, en el que desarrollaremos nuevas metodo-
logías, consolidaremos definitivamente el proyecto de 
Educación Continuada, enfatizaremos la internacionali-
zación iniciada en este año y seguiremos exitosamente 
cumpliendo nuestra misión de mantener actualizados 
tanto a los rosaristas como a los profesionales en temas 
cuya actualidad y pertinencia, correspondan al modelo 
de complejidad  en el que la Universidad del Rosario se 
ha empeñado.

Todo lo anterior se logró gracias al compromiso y 
empeño del equipo humano de Educon, que entien-
de que contribuir a la actualización de los profesiona-
les  nacionales, es Ir Adelante en el Tiempo. 

Para ir adelante en el tiempo

Educación Continuada:

Francisco Mejía, Director de Extensión.
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Cidem cumple 15 años de gestión

empresarial
Fundado en 1993 por Mario Suárez Melo, el Centro 
de Innovación y Desarrollo de la Facultad de 
Administración, ha estado comprometido desde sus 
inicios con el desarrollo de las empresas y con poner 
al servicio de estas asesorías y consultorías. En 2008 
se celebraron importantes contratos, aquí algunos 
de ellos y sus estrategias correspondientes: 

El CSO es una unidad de servicio especializada, encargada de brindar asesorías en 
el tema de salud ocupacional a diferentes empresas y a la misma Universidad. Este 
centro ha trabajado durante el año en dos ejes fundamentales: la educación y la 

asesoría. El primero está conformado por profesores que integran a estudiantes frente a 
los temas que maneja el CSO.

El segundo eje, por su parte, está conformado por los proyectos y programas realiza-
dos y planeados por este centro, como resultado de una investigación y propuestas de 
alta calidad. Este año, ha trabajado con diferentes ARPs, así como con cuatro empresas 
del sector privado. Sin embargo, el CSO también se ocupa de algunas dependencias 
de la Universidad, como por ejemplo con la línea Inforosario, con la cual desarrolló un 
programa de cuidado y manejo de la voz.

El CSO es un espacio que integra un componente de investigación de calidad, incorpo-
rando a los docentes en este proceso y que ofrece los servicios que requieren empresas 
frente al tema de salud ocupacional, otorgando una importancia crucial a la generación 
del conocimiento y a la identificación de su utilidad en escenarios laborales. 

Un compromiso de todos

Responsabilidad Social
Por: Lorena Patricia Núñez Sarmiento

Con éxito se celebró el I Foro Nacional Juvenil sobre Voluntariado 
Juvenil y Responsabilidad Social Universitaria en las instalaciones 
de Corferias el pasado 27 y 28 de octubre. Las conferencias, mesas 
de trabajo y los debates sobre esta temática, que últimamente está 
teniendo mucha relevancia en el país, convocaron a diferentes 
personalidades de todas las regiones. 

El evento contó con la presencia de Ana Milena Muñoz de Gaviria, presidenta de la Funda-
ción Colombia Presente, entidad sin ánimo de lucro encargada de la organización del foro 
en conjunto con el Instituto Rafael Arena Ángel de la Universidad del Rosario. Asimismo, 

fue notable la participación de los representantes de gobierno local y nacional, como la del 
secretario general de la Alcaldía Mayor de Bogotá, Yuri Chillan; del registrador Nacional del Es-
tado Civil, Carlos Ariel Sánchez; la de los conferencistas Frank Peal, el Alto Consejero Presidencial 
para la Reintegración Social y Económica de personas y grupos alzados en armas, y Rosemberg 
Pabón Pabón, director de Dansocial, entre otros. Todos ellos resaltaron la importancia de realizar 
este tipo de actividades que buscan soluciones para las problemáticas sociales que aquejan a 
los colombianos mediante el trabajo de los voluntarios, y con el apoyo del Estado para enfrentar 
los retos legales y sociales que el voluntariado representa en el país.

Esta fue una experiencia muy enriquecedora para todas las personas que participaron en 
el foro ya que desde su entorno realizan trabajo social ayudando a quienes más requieren el 
apoyo y la atención para solventar la carencia de recursos materiales causados por el conflicto 
nacional y la difícil situación de inequidad social. De esta forma, estudiantes de diferentes 
universidades del país se dieron cita para expresar y comentar sus conocimientos respecto a 
la labor que los jóvenes cumplen en proyectos de responsabilidad social.

Recuerde que es muy importante encontrarse comprometido con la comunidad en la que 
vive, aportando, en la medida en que su tiempo y recursos se lo permitan, a la construcción de 
un mejor entorno que permita el bienestar de todos los miembros de esta.

y Asesoría en Salud Ocupacional –CSO-
Centro de Consultoría

Las redes empresariales fueron uno de los proyectos bandera de este año 
en el Cidem

Además de las conferencias, el foro contó con 
muestras culturales a cargo de una delegación 
proveniente de Boyacá.

Durante la clausura, el deleite estuvo a cargo de un 
grupo de niños boyacenses quienes tocaron algunas 
melodías para todos los asistentes.

Interarsesores                   
Asesoresempresariales 
Administrativos S.A. 
Cto. 064

Diseño del sistema de gestión de calidad 
basado en la Norma ISO 9001, para los 
colegios Nueva York, Colombo Gales 
y Mayor de los Andes y formación de 
auditores internos de calidad basados en la 
norma ISO 19011. 

Molinos Florhuila S.A. 
Ctro. No. 173/2008 

Desarrollar los conceptos, técnicas y 
herramientas que tienen que ver con el 
desarrollo de habilidades gerenciales para 
fortalecer los representantes de ventas de 
la compañía.  

Consejo Superior de la 
Judicatura Ctro No. 09

Definir la estrategia para la gerencia de 
recursos humanos, financieros y materiales 
del Consejo Superior de Judicatura.

Proexport Colombia – 
Ctrato. No. 096/2008

Consultoría para el desarrollo y ejecución 
del programa Expopyme, con la prestación 
del servicio de asesoria, consultoría 
y capacitación de 27 empresas de la 
ciudad de Cúcuta, con el fin de generar 
herramientas que contribuyan a mayores 
niveles de exportación.  

Fiducoldex-Proexport 
Colombia Cto. No. 
089/2008

Consultoría para que una serie de empresas 
vinculadas al programa de redes de 
Proexport, se agrupen en una forma de 
colaboración empresarial en red, con el fin 
de generar herramientas que contribuyan a 
mayores niveles de exportación.  

Comcel oferta 
comercial

Oferta comercial de prestación de servicios 
de un equipo profesional idóneo y 
capacitado, para realizar una intervención 
orientada a diseñar, implementar, medir 
y acompañar la puesta en marcha de la 
estrategia de comunicación interna. 

Apoyando el sector
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Bajo el lema de formar personas en la educación liberal, la 
Escuela de Ciencias Humanas aporta a la Universidad profe-
sionales interdisciplinarios que se desenvuelven con calidad 

en los proyectos que emprenden. En 2008, los programas de Antro-
pología, Sociología, Artes Liberales, Historia, y Periodismo y Opinión 
Pública demostraron que están evolucionando, y que planean seguir 
haciéndolo en los años que vienen. 

La renovación de la acreditación del programa de Sociología fue 
sin duda un hito en 2008, manteniendo las fortalezas y mejorando 
las debilidades, el programa se hizo acreedor de un nuevo periodo 
de acreditación, que da fe de la calidad de la educación que allí es 
impartida.

Por otra parte, los programas de Antropología, Sociología e 
Historia continuaron sus proyectos encaminados a posicionarlos 
dentro de la oferta de carreras de la Universidad y hacerlos visibles 
en la arena académica del país. Prueba de ello fue el reciente Co-
loquio Internacional “Interacciones y Fronteras en la Investigación 

Facultades
Facultad de Jurisprudencia

Según el doctor Alejandro Venegas, decano de 
la Facultad de Jurisprudencia, la Facultad ha 
crecido mucho en el los últimos cinco años, 

no solo porque han abierto varias especializaciones, 
sino porque el programa ha tenido una acogida 
muy positiva entre los estudiantes, lo cual se ve 
reflejado en la afluencia de personas que deciden 
estudiar en la Universidad. 

Seis son los aspectos principales a destacar:

1. La consolidación del programa de Doctorado 
como reto y avance en el perfeccionamiento 
y la formación de los investigadores de la Fa-
cultad. “No es un tema de cifras, es un logro 
académico”, dice el doctor Venegas. Asimismo, 
se debe destacar el afianzamiento de los grupos 
de investigación en áreas como el derecho pú-
blico, privado, penal y derechos humanos de la 
Facultad.

2. Fortalecimiento del grupo profesoral. 42 profe-
sores de carrera con titulación y publicaciones.

Durante el 2008 las Facultades de Ciencia Política 
y Gobierno, y de Relaciones Internacionales, 
han experimentado diversos procesos que han 

facilitado la generación de conocimiento alrededor de 
debates y espacios de discusión organizada, propicios 
para la innovación y construccion de nociones acerca de 
diversas temáticas relacionadas con cada uno de los pro-
gramas académicos que estas facultades proporcionan. 

Múltiples conferencias, congresos nacionales e inter-
nacionales, charlas a cargo de académicos, investigado-
res, docentes, embajadores y demás, han propiciado la 
producción de ideas y el diálogo frente a las diversas 
perspectivas que un solo concepto puede generar en 
cada uno de nosotros. 

Congreso Múltiples Formas de la Hispanidad que 
generó discusión sobre un concepto que caracteriza 
la vida de los rosaristas, de los colombianos y de los 
latinoamericanos. 

Tener un hospital no significa que una sola área de la medicina se va a beneficiar. De hecho, los 
tres programas que conforman esta facultad, Fisioterapia, Fonoaudiología y Terapia Ocupacional, 
han trabajando constantemente para brindar una formación excelente a los estudiantes.

Reflejo de esto es la acreditación de alta calidad del programa de Fisioterapia de la Universidad, 
único con esta distinción en el país. De igual manera, los resultados de calidad de la educación de 
esta facultad aparecen en los exámenes de Ecaes de Fonoaudiología, nuevamente ubicado dentro de 
los diez primeros lugares del país. Así mismo, el trabajo titulado “Rol del terapeuta ocupacional en el 
primer nivel de atención desde el campo de salud pública”, obtuvo el segundo puesto en el Concurso 
Nacional  de Trabajos de Grado Otto de Greiff.

Esta Facultad ha recibido la visita de varios estudiantes extranjeros, producto de la labor de inter-
nacionalización de la Universidad, lo cual genera nuevos espacios de vinculación e integración de los 
estudiantes rosaristas. Por otra parte, en coherencia a los principios misionales de la Facultad de Re-
habilitación y Desarrollo Humano una vez alcanzados los criterios de  admisión de la universidad y del 
programa, a partir del segundo período académico ingresa a  I semestre de Fisioterapia una estudiante 
con limitación visual, lo que genera nuevos retos para la comunidad académica en general.

Igualmente, la Facultad ha fortalecido sus programas de posgrado y los servicios brindados a la comuni-
dad rosarista. Inició este año el funcionamiento del Centro de Escritura Académica -CEA-, un espacio crea-
do para brindar asesorías conceptuales y metodológicas en escritura, con el fin de fortalecer habilidades en 
la realización de textos académicos como informes, ensayos, artículos, trabajos de investigación, etc. 

Facultad de Rehabilitación y Desarrollo Humano

Facultades de Ciencia Política y Gobierno, y de Relaciones Internacionales

Social”, que tomó lugar el seis y siete de noviembre en las instalaciones de 
la Universidad. Este evento hace parte del proyecto de creación de una 
Maestría en Estudios Sociales.

Periodismo y Opinión Pública también le apuesta a una maestría. De 
mano de la universidad Pantheon – Assas París II, se crearon convenios para 
intercambios tanto estudiantiles como docentes. Además de la maestría que 
se llevará a cabo en colaboración con Publicaciones Semana.  

La producción editorial de la Escuela de Ciencias Humanas fue fructífera 
en 2008. Solo en el último semestre la Universidad conoció siete nuevos 
títulos entre los que se cuentan la tesis de grado de Ángela Salas, a la que le 
fue otorgado el tercer lugar en el Premio Otto de Greiff.

Eventos de la índole de las Muestras Audiovisuales y los Coloquios de 
Periodismo convocaron a toda la comunidad rosarista y por supuesto a 
los estudiantes de la Escuela de Ciencias Humanas. Para el 2009, se espera 
continuar evolucionando en estos proyectos y encaminarse en muchos más 
que demuestren por qué la educación liberal forja personas y profesionales 
distintos de excelencia académica.

Escuela de Ciencias Humanas

Durante este año, la Facultad de Medicina ha trabajado desde diferentes ejes que han permi-
tido el desarrollo y consolidación de la educación e investigación médica en la Universidad. 
Así mismo, la Escuela de Ciencias de la Salud ha realizado trabajos en conjunto con las otras 

Facultades y Escuelas, generando así un ambiente de interdisciplinariedad frente a todos los temas 
que giran en torno a la salud.

En el área de investigación y producción científica, dos revistas de esta Facultad tuvieron una 
reclasificación en Colciencias. La Revista Ciencias de la Salud ascendió a la categoría B, mientras que 
Avances latinoamericanos en psicología se encuentra ahora en la categoría A, lo que demuestra el 
rigor y compromiso con la generación de conocimiento en el país. 

Así mismo, se realizaron diferentes eventos de divulgación durante todo el año. Entre ellos se 
encuentran el Congreso de Bioética – Semana Internacional de la Bioética, organizada por El Rosario, 
la Universidad Militar y Analbe, que contó con la participación de especialistas en los temas a nivel 
nacional e internacional. También, se celebró el IV Concurso Nacional de Medicina, evento que reúne 
a estudiantes de medicina de todo el país en unas olimpíadas de conocimiento, esta vez, sobre el 
tema de oncología.

Se consolidaron relaciones con diferentes organismos en el área de investigación y salud. Una de 
ellas fue la Corporación de Investigaciones Biológicas -CIB-, en donde se nombraron tres profesores, 
uno becado por la Universidad para realizar sus estudios de doctorado en la Universidad de Oklaho-
ma. De igual manera, en Fidic se nombraron cinco docentes, generando así vínculos de calidad con 
la Facultad de Medicina.

Para el próximo año, se realizará la apertura del programa de Enfermería, así como se iniciará el 
proceso de reacreditación del programa de Medicina. También se abrirán estudios de Doctorado en 
Ciencias Básicas en la nueva facultad y tres especializaciones en el área médico-quirúrgica. 

Facultad de Medicina
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Facultad de Ciencias Naturales y Exactas

Facultades
Facultad de Jurisprudencia

3. Mantenimiento y desarrollo de los programas de doble 
titulación (Universidades París I Panthéon Sorbonne y 
París II Panthéon-Assas  y la presencia de profesores ex-
tranjeros en la Facultad. 

4. El trabajo de la Facultad en otros ámbitos diferentes al 
académico. En este caso se resalta el observatorio legisla-
tivo, que ha sido catalogado, por los mismos congresistas, 
como una  muy activa agenda frente al Congreso de la 
República. 

5. Mesas de trabajo alrededor de preparatorios y desarrollo 
de las conclusiones de esas mesas de trabajo en los exá-
menes de  Ecaes. 

6. Se ha mantenido y desarrollado el programa de publica-
ciones, un total de 40, algunas de ellas con coediciones 
internacionales.

 De acuerdo al doctor Venegas todos los anteriores puntos es-
tán enmarcados dentro del propósito de formar una facultad, 
que así como forma buenos estudiantes y juristas, aporte a la 
construcción del país y a una mejor sociedad.  

La fundación de la Corporación Hospitalaria Juan Ciudad 
fue un punto de quiebre que significó la utilización y 
manejo de un espacio en donde estudiantes, profesores 

y egresados puedan hacer clases, prácticas e investigaciones 
con los equipos y personal necesarios. En efecto, el Hospital 
Universitario Mayor creó el ambiente de respaldo y confianza 
necesarios para formar estudiantes con altas competencias 
académicas y prácticas, objetivo, entre otros, de la alianza 
formada para crear la Corporación.

Así mismo, junto con el trabajo que realizó la Escuela de 
Ciencias de la Salud junto con la Facultad de Economía y la 
Escuela de Ciencias Humanas, nace en el marco de la celebra-
ción del bicentenario de la muerte de José Celestino Mutis 
la nueva Facultad de Ciencias Naturales, como respuesta a la 
necesidad de formar estudiantes con altos conocimientos 
en ciencias básicas y de lograr la integración de las diferentes 
áreas de investigación. 

Escuela de Ciencias de la Salud

Facultades de Ciencia Política y Gobierno, y de Relaciones Internacionales El pasado 11 de Septiembre la Universidad del Rosario, realizó públicamente el lanzamiento de la 
Nueva Facultad de Ciencias Naturales y Exactas, cuyo lema es “Conocimiento para el Desa-
rrollo Sostenible y el Bienestar de la Sociedad”. El grupo gestor (Dr. Felio Bello, Dra. María 

Orfa Rojas, Dr. Ramón Fayad y el Dr. Jaime García) con el acompañamiento de la vicerrectoría y de un 
equipo de apoyo de las Facultades de Medicina y Ciencias Humanas y de la oficina de Planeación 
Financiera, han venido trabajado intensamente para que a partir del primero de Enero de 2009, la 
facultad abra sus puertas e inicie labores oficialmente.

Las labores consistirán, durante el primer semestre, en asegurar la prestación de servicios a las otras 
facultades en áreas como matemáticas, microbiología, biofísica y biología celular y molecular, tanto 
en pregrado como posgrado. En el segundo semestre, se espera además iniciar actividades con el 
programa de Doctorado en Ciencias Biomédicas, cuyo trámite ante el ministerio está en curso y para 
el año 2010 con el programa de pregrado en matemáticas. Paralelamente se estará trabajando en la 
organización y fortalecimiento de los grupos de investigación que además de su producción científica, 
tendrán la labor de soportar los programas académicos imprimiendo el sello del trabajo interdisciplina-
rio constante que se reflejará en el desarrollo de una cultura científica al interior de la institución.

En la facultad se trabajará para que los docentes hagan de sus clases una forma de vivenciar y 
sociabilizar los resultados de sus investigaciones. Los docentes, se capacitarán en metodologías de 
aprendizaje activo, una de las mayores preocupaciones en la Facultad, para lograr que el estudiante 
sea el centro de su propio aprendizaje y desarrolle competencias para la gestión del conocimiento. 
Estos métodos educativos propician la adquisición de conocimientos prácticos, competencias y 
aptitudes para la comunicación, el análisis creativo y crítico, la reflexión independiente y el trabajo en 
equipo en contextos transdisciplinarios. El equipo quiere mostrar que educando en ciencia se pueden 
superar de manera más efectiva, los retos que impone el desarrollo actual en el mundo. 

Asociación Colombiana de Estudios Canadienses – 
Acec – desarrolló el I Encuentro Nacional que perseguía 
el reconocimiento de la diversidad y riqueza multicul-
tural de naciones caracterizadas por aspectos étnicos 
marcados en su historia y por procesos migratorios aún 
vigentes.

El arduo trabajo de investigación que todas las lí-
neas de investigación del Centro de Estudios Políticos 
e Internacionales – Cepi –, han tenido resultados muy 
satisfactorios para cada uno de los investigadores y para 
la comunidad rosarista en general. La primera revista 
Perspectivas Colombo-Canadienses del Acec, algunas 
publicaciones editoriales como la Revista Desafíos (pu-
blicación científica semestral, especializada en temas de 
ciencia política, gobierno y relaciones internacionales) 
y otros libros que reflejan la labor investigativa de los 
docentes y estudiantes dedicados a la producción de 
conocimiento. 

No es común que una persona pro-
veniente del país mas extenso del 
mundo se encuentre dictando clases 

a estudiantes de la Facultad de Economía y 
Finanzas de la Universidad. Sin embargo, Nikita 
Ratanov, llegó a Colombia en el 2003 y desde 
el 2004 está ejerciendo como profesor de las 
asignaturas de Matemáticas para Finanzas y 
Economía Matemática.

“Mi trabajo es muy agradable, yo trabajo 
para el aprendizaje de mis alumnos, y ellos y 
yo somos felices en las clases”, dice el profesor 
Ratanov, quien es maestro universitario desde 
el año de 1976 y ha trabajado en universida-
des de Rusia, Italia y Venezuela.

En el mes de octubre de 2008, este mate-

Facultad de Economía

mático fue invitado por el departamento 
de matemáticas de la University of Texas At 
Brownsville and Texas Southmost College a 
dictar el seminario “Jump Telegraph proces-
ses and a Volatility smile” y por la University 
of Minnesota a dictar el seminario “Option 
pricing model based on telegraph processes”.  
Según el profesor Ratanov, son trabajos ma-
temáticos aplicados al mercado financiero.

“Suelo compartir con mis estudiantes 
todas las investigaciones. En este caso, hago 
uso de los trabajos que presenté en los 
seminarios. Puede que solo entiendan los 
principios básicos, pero me gusta que mis 
estudiantes aprendan acerca de estos temas”, 
concluye el profesor Ratanov. 

La Facultad de Administración ha experimentado muchos procesos que han buscado mejorar 
la calidad académica de sus programas, para proporcionarle a la comunidad rosarista múltiples 
opciones para formarse como profesionales capaces de enfrentarse al mundo laboral desde 

muchos sectores y para especializarse en las áreas del conocimiento que más les interesan.

1. Afiliación al Consortium of International Double Degrees – Cidd – 

2. Declaración por parte de la European Foundation for Management Development – EFMD 
– de la elegibilidad de la facultad para obtener acreditación Institucional Efmd Programme 
Accreditation Systemcon – Epas –.

3. Fortalecimiento de convenios de doble titulación como: el Grupo Sup de Co de Montpellier 
en Francia, la Universidad de Mainz en Alemania. 

4. Consolidación de los Semilleros de Investigación que convocan a jóvenes interesados 
en la investigación de temáticas relacionadas con las desarrolladas por cada uno de los 
programas que hacen parte de esta facultad.

5. Apertura de la Maestría en Administración de la Salud.

6. Establecimiento de los “Días de”, que en el trascurso del último semestre de este año han 
desarrollado el Día de Drocker, Día de la Complejidad y el Día de la Prospectiva.

Para capacitar a los funcionarios públicos del Estado de la Procuraduría General de la Nación 
y el Departamento Administrativo de Seguridad – DAS – en la cual participaron diversas institu-
ciones educativas de distintos lugares del mundo. 

Facultad de Administración
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La comunidad rosarista expresa su gratitud y 
alegría a todos y cada uno de los benefactores que 
han apoyado y contribuido con estos proyectos para 
favorecer a estudiantes y a la sociedad en general. 
Agradecemos a: la Fundación Michelsen, Jardines 
de Paz, W3Z, Roca Ediciones, Ligia de Plazas, Instituto 
Colombiano de Derecho Tributario, Gardelma Colom-
bia S.A., Gas Natural S.A., OMA, Oficina de Abogados 
Tributaristas, Centro de Investigaciones Biológicas, 
Medirex Ltda., Chaid Neme Hermanos, Abbott Co-
lombia, Sintonizar Medios, Mónica Lizarralde Lara, 
Perini & Pelfini, Amarey Nova Medical S.A., Asociación 
Cavelier del Derecho, y a todos y cada uno de los be-
nefactores de los proyectos y campañas promovidas 
por la Universidad.

También, agradecemos la gestión e invaluable 
colaboración que nos han prestado: el Dr. Mauricio 
Plazas Vega por sus contactos que se han vinculado 
a los proyectos del Instituto Rafael Arenas Ángel, el 
profesor Oscar López por su gestión con Sintonizar 
Medios, los doctores  Jorge Almario y Javier Saavedra 
por su contacto con Medirex. La Facultad de Medicina 
por su gestión y apoyo para enriquecer y apalancar sus 
programas con recursos externos y a todos los consejos 
estudiantiles. 

Actualidad

Donaciones

para los rosaristas
Un hospital

Méderi: creando cultura médica de calidad en El Rosario

Por: Sebastián F. Villamizar Santamaría

La adquisición y adecuación de un lugar en donde la formación académica, 
científica y práctica  de la Escuela de Ciencias de la Salud, así como de otras 
facultades de la Universidad, era necesaria para brindar nuevas oportunidades 
de aprendizaje a los rosaristas.

Desde la media noche del 30 de abril de este 
año, la Universidad tomó poseción de una 
parte de la antigua Clínica San Pedro Claver, 

hoy Hospital Universitario Mayor -HUM-, de la Misael 
Pastrana, bautizada Hospital Universitario Barrios 
Unidos y los Centros de Atención Ambulatorios de La 
Alquería y Hernando Zuleta Holguín.

Así, la Universidad se encargó de la parte científica 
y de educación dentro de estos centros, así como 
en Méderi, la IPS que surgió de esta alianza. Desde la 
nueva administración, se han impartido clases, con-
ferencias y simposios de las facultades de Medicina y 
Rehabilitación y Desarrollo Humano.

Luis Fernando Rodríguez, encargado de las fun-
ciones de esta segunda facultad, afirma que “ha 
habido un posicionamiento de los tres programas 
de Rehabilitación en las áreas de desempeño den-
tro de los hospitales”. En total, están en el HUM y en 
Barrios Unidos 57 estudiantes haciendo sus prácti-
cas clínicas asistenciales y sus actividades acadé-

micas, 34 de ellos del programa de Fisioterapia, 19 
de Fonoaudiología y 4 de Terapia Ocupacional. Así 
mismo, 182 de los 357 estudiantes de la Facultad de 
Medicina están haciendo allí sus prácticas clínicas. 

Por su parte, Juan Mauricio Pardo, director de 
la línea de docencia, cree que “esta adquisición es 
histórica en la Universidad”, pues es la primera vez 
que El Rosario es dueña, de una parte, por supues-
to, de un hospital que permita desarrollar todo el 
rigor científico, la práctica y la formación en los 
estudiantes.

Pero así como esta alianza fue importante para la 
Escuela de Ciencias de la Salud, también otros pro-
gramas y facultades de la Universidad se beneficiarán 
de ella. “Jurisprudencia, Administración y Economía 
caben aquí –afirma Jaime Enrique Ruíz, director del 
área de investigación-; se debe tratar no solo la salud 
sino todo lo que gira en torno a ella”.

Tener un hospital que los estudiantes sientan como 
suyo, en donde se integren los diferentes elementos 

de las áreas de la salud para consolidar una cultura 
médica de calidad es el objetivo. De hecho, se espera 
que para el otro año se inicie formalmente el progra-
ma de Enfermería, para complementar la formación y 
atención en los servicios que ofrece la Universidad a 
los pacientes.

Con el respaldo del Rosario, el clima para la investi-
gación, docencia y talento humano en los hospitales es 
favorable. Dentro de ellos se han impartido clases, con-
ferencias, talleres con invitados nacionales e internacio-
nales, así como transmisiones de cirugías en tiempo real 
para las aulas de clase. Así, la adquisición de un hospital 
en beneficio de los rosaristas, en donde cada disciplina 
tenga un lugar para la investigación, era un paso nece-
sario para formar buenos profesionales, no solo en salud, 
sino en los diferentes campos del saber. Se espera que 
en el próximo año se terminen de integrar pregrados, 
posgrados, grupos de investigación y egresados en los 
pasillos de estos hospitales, para consolidar la imagen de 
la Universidad en las áreas de la salud. 

2008: Año que consolidó múltiples proyectos 

No todos los jóvenes tienen las facilidades 
económicas para ingresar a un centro de 
enseñanza superior y mantenerse estudiando 

en él durante cuatro o cinco años que dura la carrera 
profesional. Pensando en ello, la Oficina de Recursos 
Donados de la Universidad del Rosario se ha constitui-
do como un centro de acopio de recursos para facili-
tar a los jóvenes pertenecer y desarrollar sus estudios 
profesionales en esta universidad.

Durante este año que culmina, las actividades desa-
rrolladas por esta oficina han sido muchas y muy fruc-
tíferas para recaudar recursos económicos y materiales 
para  proporcionar a los estudiantes alternativas de 
estudio e implementos útiles para desarrollar sus labo-
res académicas con éxito. Desde recursos para becas, 
materiales para la biblioteca, equipos e implementos 
para desempeñar investigación y estudios en medici-
na, auxilios de alimentación para los estudiantes, bo-
nos, fondos y recursos para los proyectos y programas 
de responsabilidad social universitaria y voluntariado 
juvenil que se desarrollan desde la Universidad con 
el Instituto Rosarista de Acción Social, la Colegiatura 
y los Consejos Estudiantiles, hasta la vinculación de 
los miembros de la comunidad rosarista a campañas 
como Sueño Ser y Sabiduría de los Años.
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¡presente!

Teniendo en cuenta la necesidad de que sus estudiantes obtengan 
una efectiva solución a sus necesidades, una activa participación 
en los procesos de toma de decisiones y una representación real 

en los mismos. En septiembre de este año, la comunidad rosarista se 
dio a la tarea de elegir entre sus miembros estudiantiles, a cada uno de 
los representantes por facultad que será el encargado de trasmitir las 
preferencias y sugerencias de los estudiantes a los cuales representa, asi-
mismo, serán quienes desarrollen propuestas y proyectos que beneficien 
a sus facultades, y en general, a la misma Universidad.

Es importante señalar, que cada uno de los consejos persigue de-
sarrollar propuestas específicas que favorezcan a su facultad, pero al 
mismo tiempo, la mayoría propende por “la construcción o continuidad 
de espacios deliberativos alternativos donde el estudiantado exprese su 
sentir a partir de la argumentación”, de acuerdo a Héctor Iván Hurtatis, 
presidente del Consejo Estudiantil de la Facultad de Ciencia Política y 
Gobierno – Gestión y Desarrollo Urbano.

Fabián Gerena, presidente del Consejo de Relaciones Internacionales, 
cree que es necesario “exhortar el sentido de pertenencia del estudiante 
hacia su facultad, hacia su universidad, evitando la masificación de las 
mentes y creando una verdadera conciencia en el estudiantado, para 
que cada uno, sea generador de innovación de conocimiento y no se 
estanque en este”. 

Cabe resaltar, que para todos los consejos son fundamentales las 
iniciativas que surjan de los estudiantes de la facultad, por ello, dice 
Juan Pablo Ayala, presidente del Consejo de la Facultad de Economía: 
“haremos del consejo una institución enfocada en los estudiantes, en la 
que se recibirán con entusiasmo las ideas, generando espacios para la 
discusión y manteniendo un enfoque de viabilidad y consistencia para 
la ejecución de las mismas”.

Para Andrés Ramos Cabrales, vicepresidente del actual Consejo Estu-
diantil de Jurisprudencia, esta institución es efectiva para los estudiantes 
en la medida en que “se cumplan las metas y expectativas trazadas, inclu-
yendo las propuestas planteadas por los elegidos y las seleccionadas de 
las otras listas que participaron de las elecciones. Este Consejo retomará 
los espacios perdidos entre los estudiantes e intentará solucionar la ma-
yoría de los problemas de la facultad”.

Estudiantes

Estudiante:
Por: Lorena Patricia Núñez Sarmiento

Participar es una actividad que establece la Constitución como uno de 
los mecanismos para que sus ciudadanos sean escuchados y ejerzan 
activamente sus derechos y deberes políticos.

Integrar a los Consejos Estudiantiles a las propuestas y proyectos 
que ya existen en cada una de las facultades para que sus estudiantes 
aprovechen las oportunidades que se les brinda para forjar su futuro, 
son algunos de los objetivos que persiguen Consejos como el de la 
Facultad de Administración, a través de proyectos como Parcharte, 
Colombia Empresarial y la Escuela de Emprendedores de la Facultad 
de Administración.

Natalia Pachón Tovar, presidente del Consejo de la Escuela de 
Ciencias Humanas, cree que una de las tareas que su grupo de trabajo 
debe realizar durante su periodo de gobierno, es la “consolidación de 
un público estudiantil menos apático a las actividades que realiza el 
Consejo, buscando establecer mayor visibilidad de las actividades que 
el mismo realiza tanto en su papel de representante de la Escuela como 
en colaboración con los consejos de otras facultades”.

Finalmente, es preciso que cada uno de los Consejos y todos los 
estudiantes de la Universidad recuerden que haber elegido a sus 

representantes no es su única tarea 
como miembro activo de la comu-
nidad rosarista, la democracia no 
solo consiste en la participación y 
elección en los procesos electorales, 
participar implica estar en continua 
retroalimentación entre los intereses 
de los electores y las propuestas y 
proyectos que los gobernantes de-
berán llevar a cabo en cumplimiento 
de su deber como representantes de 
dichos intereses. 

Con camisetas, botones, pendones, y demás insignias, 
cada una de las fórmulas candidatas expresaron sus 
ideas y dejaron en claro sus propuestas para construir 
un público más informado para el proceso electoral.

Muchos fueron los estudiantes que se dieron a la tarea de abrir un espacio para 
participar de las elecciones de sus representantes el pasado 22 de septiembre.

Durante las elecciones de Consejos 
Estudiantiles de este año, muchos 
estudiantes dieron a conocer sus 
opiniones, en debates y discusiones, 
sobre lo que cada uno de estos debería 
hacer si resultaba elegido.
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Temas como el fortalecimiento e integración a la acade-
mia, la consecución de nuevos recursos, la organización 
de eventos internacionales y la inauguración de una 

nueva sede conformaron la agenda. 

Uno de los temas que tiene que ver con la visibilidad institu-
cional a nivel nacional e internacional es la implementación del 
Repositorio Institucional que, en palabras de Margarita Lisows-
ka, directora de la Biblioteca, une dentro de  un solo espacio 
toda la creación académica e intelectual de la Universidad (tesis 
de grado y de maestrías, avances de borradores de investiga-
ción, papers, etc.). Adicionalmente, la herramienta permitirá 
insertar la Biblioteca en redes de alta velocidad y redes acadé-
micas internacionales, y así, potencializar la internacionalización 
de las producciones académicas del Rosario. 

Otro de los temas que no puede dejar de mencionarse es 
la Semana de las Tecnologías de Información y Comunicación 
–TIC’s- para la cual Biblioteca organizó un seminario nacional 
con la participación de conferencistas y especialistas interna-
cionales como Atilio Bustos y Nicolas Cop.  “Convocamos a 
la comunidad bibliotecaria nacional para generar conciencia 
sobre el cambio de rol que ha tenido una biblioteca tradicional 
para transformarse en una biblioteca que utiliza nuevas tecno-
logías”, mencionó Lisowska.

Asimismo, se adquirieron nuevos recursos, entre ellos dos 
de las más importantes bases de datos internacionales como 
Lexis Nexis, especializada en las disciplinas de derecho, ciencia 
política, administración, economía, negocios y comunicación. 
Igualmente la base de datos de Springer, Taylor &Francis en 
cofinanciamiento con la Facultad de Economía. 

El servicio de obtención de documentos, mediante el cual la 
Biblioteca apoya en la consecución de recursos como artículos 
y partes de libros, todo de manera gratuita, sigue en franco 
crecimiento apoyando la labor investigativa y docente. 

Este año la Biblioteca estrenó otra sede en el Hospital Uni-
versitario Mayor, que da soporte y presta atención tanto a los 
estudiantes de las facultades de Medicina y Rehabilitación 
como al personal docente y a los médicos del Hospital. 

Visita de Icontec para obtener la Certificación y Recertificación

Excelencia en los procesos
Cada año se consolida aún mas el Sistema de Gestión de Calidad -SGC- en la 
Universidad con el ingreso de nuevas dependencias que orientan sus actividades 
y servicios bajo un enfoque basado en la satisfacción del cliente y la mejora 
continúa de los procesos. 

Este año la División Financiera, la Gerencia Comer-
cial y de Mercadeo, y el área de Comercialización 
de libros de la Editorial de la Universidad, vivie-

ron su primer proceso de auditoria con Icontec, que es 
el ente nacional certificador de calidad, quien revisó el 
grado de cumplimiento de los requisitos de la norma 
ISO 9001:2000 por parte de estas dependencias, con el 
objetivo de certificarlas. El resultado fue satisfactorio, 
gracias al trabajo, dedicación y compromiso de las 
personas de estas áreas,  las cuales están convencidas 
que “La calidad es un estilo de trabajo dentro de la 
Universidad del Rosario”.

Las áreas certificadas en el año 2006 y 2007 fueron 
la División Administrativa y de Tecnología, Biblioteca, 
Editorial que recibieron de igual forma la auditoria de 
seguimiento por parte del Icontec, el cual reiteró que se 
siguen haciendo las cosas de la manera correcta y com-
prometidos con la mejora continua del Sistema de Ges-
tión de Calidad. Esto anima a seguir prestando servicios 
innovadores y así facilitar la gestión de las actividades 
de Docencia, Extensión e Investigación, impactando 
positivamente en toda la comunidad rosarista.

El camino que decidió recorrer la Universidad va diri-
gido a la excelencia de sus actividades académicas, ad-
ministrativas, financieras y comerciales; por eso,  el SGC 
es una herramienta que nos lleva por este recorrido

Impacto en el desempeño 
administrativo de la Universidad.

Los procesos de las dependencias  Administrativas, 
Financieras, Comerciales y de Mercadeo, Biblioteca 
y Editorial, han mejorado su desempeño como re-
sultado de la documentación de procedimientos, la 
evaluación de competencias de los empleados, las 
mediciones periódicas de los procesos a través de la 
aplicación y evaluación de los indicadores, la medición 
de la satisfacción del cliente, la toma de acciones en-
focadas a la mejora y del establecimiento de canales 
de retroalimentación con el cliente.

Así se permite  a los usuarios de los servicios confiar 
en que su necesidad va a ser atendida oportunamente 
bajo estándares de calidad. 

Retos para el año 2009
El próximo año entrarán a hacer parte del Sistema 

de Gestión de Calidad las áreas del Cidem, Consultorio 
Jurídico y los procesos, administrativos y financieros, 
de la Facultad de Jurisprudencia.

De igual manera se desarrollarán actividades para 
fortalecer el nivel de conocimiento de las personas 
que integran el SGC, para así motivar la aplicación de 
las normas inherentes al Sistema, mejorar los indica-
dores de cada proceso, fortalecer al cultura de preven-
ción y aprovechar la estandarización de los procesos 
en beneficio de la simplificación de los mismos. 

Este fue un año de transformaciones

Una Biblioteca
que piensa en los usuarios

Por: Sergio Camacho Iannini
En el 2008 la Biblioteca de la Universidad del Rosario trabajó en el 
mejoramiento de la calidad de sus recursos y servicios. Asimismo, se 
ocupó por mantener una estrecha relación con las facultades y la 
academia.

Ejercita tu mente

Sindicatura

Personas con buena energía y motivación conforman la 
alta dirección del SGC

Por: Miryam Amanda Rodríguez, directora de la 
División Administrativa y de Tecnología.
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Desde esta oficina no sólo se coordinan 
las actividades académicas, como la 
planeación de las electivas de la Deca-

natura del Medio Universitario y las Cátedras Rosaristas, sino también se encarga de brindarle a 
los estudiantes un espacio alternativo con actividades culturales.

En el año se han celebrado eventos como el V Festival de Coros, el I Festival de Tunas, la II 
Milonga, el III Festival de danza árabe y Quiero cuento, actividad que reúne a cuenteros de dife-
rentes países. Cabe resaltar también la participación que han tenido los grupos institucionales 
en las presentaciones en la Red de Bibliotecas, donde se ha mostrado la calidad de ellos. De esta 
manera, ésta área ha logrado expandir el número de actividades culturales, así como mejorado 
la calidad de las mismas, para integrar a toda la comunidad rosarista en diferentes escenarios de 
la vida universitaria.

Este año también se inició el programa Los profesores exponen, el cual busca acercar a la comu-
nidad rosarista al trabajo que realizan los profesores de la Universidad. Así mismo, se realizaron un 
conversatorio y una exposición sobre el cambio climático y el Río Bogotá, actividades que tuvieron 
gran impacto en la generación de conciencia del cuidado del medio ambiente.

Un espacio que se preocupa 
por la integración de la 
comunidad rosarista

Asorosario 
en el 2008
Uno de los logros conseguidos este año fue la 

incorporación de estudiantes de pregrado 
dentro de los miembros de la Asociación y 

así adquirir los beneficios que trae la membresía. 
Como bolsa de empleo, el programa esTra, acercó 
a los estudiantes a esta realidad laboral a través de 
la Feria de Contacto Laboral, en donde se buscan 
estudiantes rosaristas para trabajar en empresas 
reconocidas a nivel nacional. 

En torno a las diferentes actividades de forma-
ción, este año se celebraron los cursos de cocina 
peruana y española, celebrados en importantes 
restaurantes de la ciudad y acercando a los parti-
cipantes no sólo a una experiencia culinaria sino 
a las costumbres, bailes y ambientes propios de 
cada cultura. Por otra parte, durante el segundo 
semestre se realizaron los talleres de redacción 
de textos, apoyados y dictados por la Casa de 
Poesía Silva.

Por otra parte, en el eje de actividades cultu-
rales y sociales se han realizado catas de vino, 
whiskey y una Noche cubana con cata de rones. 
El próximo 27 de noviembre se realizará la Cata 
vallenata, con parranda vallenata incluida.  En las 
actividades culturales sobresale la Apreciación de 
música clásica y las charlas con los directores de 
reconocidas películas colombianas, con la partici-
pación de expertos en estos temas.

Lo que une estos trabajos es que “el principal 
objetivo de la Asociación es convocar a los estu-
diantes para consolidar la comunidad rosarista en 
beneficio de la Universidad, ellos mismos y el país” 
afirma Sergio Calle, actual director de Asorosario. 
Así, estos eventos no están solo para divertir, sino 
que son espacios en donde toda la comunidad se 
une e interactúa. 

Egresados
Existen dos tipos de reconocimientos que ofrece 

esta oficina a todos los egresados de la Universidad. 
El primero consiste en los homenajes por nombra-
miento, es decir aquellas personas que, por su labor 
en diferentes campos, han obtenido altos méritos 
dentro de sus áreas. En este año, por ejemplo, al ‘zar 
anticorrupción’, Óscar Ortiz González, se le hizo uno 
de estos homenajes por su nombramiento.

Por otro lado, el segundo tipo de ceremonias 
son los realizados a las facultades por continuar 
sus años de labor, como el caso de los 40 años de 
la Facultad de Jurisprudencia o los 15 años de la Fa-
cultad de Ciencia Política y Gobierno. Así, la Oficina 
de Egresados ha trabajado durante este año para 
hacer un seguimiento de las actividades de los 
egresados, pero también hace que la integración 
de ellos con la Universidad sea cada vez más fácil y 
se logren formar fuertes lazos entre la comunidad 
rosarista.

Decanatura del Medio Universitario 

Asorosario
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Área Académica y de 
Actividades Culturales
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Área de Deportes

Esta área tiene como objetivo principal la 
consolidación del Rosario como una uni-
versidad promotora de salud. A través de 

los diferentes programas y servicios que ofrece 
a la comunidad rosarista se trabaja de forma intensiva de la mano con las diferentes áreas de 
la Universidad.

En ese sentido, esta área realizó a lo largo del año varias campañas, entre las cuales resaltan 
las de “Evita el plagio y la copia – Evoluciona” y “Respeto”, la cual está conformada por los ejes de 
puntualidad, mutua exigencia, tolerancia y cordialidad, todas ellas orientadas a lograr una sana 
convivencia. Así mismo, dentro de este mismo concepto se encuentra la Semana de la Salud y la 
Prevención, celebrada en la tercera semana de septiembre. Se ha logrado es generar conciencia 
de la importancia de mantener y crear un ambiente en el que toda la comunidad rosarista se ha 
hecho responsable de orientar los espacios a mejorar la calidad de vida. 

De igual forma, esta oficina de la Decanatura del Medio Universitario expandió su función de 
realizar las convocatorias para otorgar becas a los estudiantes. También, a partir del primer semes-
tre de este año se integró la evaluación médica inicial a las inducciones, generando un mayor 
conocimiento de las características de la población estudiantil a la Universidad y así fortalecer la 
creación de programas orientados a promover hábitos de vida saludables. 

Este año, el desempeño de los estudiantes 
rosaristas que representan la Universidad 
en los diversos torneos ha sido notable. 

Los equipos de fútbol femenino y masculino, 
voleibol, rugby y las nuevas selecciones de na-
tación y ajedrez, junto con las de tenis, squash y atletismo, han alcanzado los primeros lugares 
en muchos certámenes deportivos durante el año.

Pero no son sólo los estudiantes quienes han conseguido estos cupos en finales de la copa 
ASCUN o del torneo Los Cerros, existen también selecciones de empleados que han logrado 
alcanzar los primeros lugares en las finales de sus campeonatos. 
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Área de Formación
y Desarrollo Humano
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Así son
Rosarista destacado

Sebastián Rubiano 
Edición 5/Marzo

Samuel Moreno 
Edición 2/Febrero

Rafael Riveros  
Edición 15/Octubre

Dilia Marcela Ortíz  
Edición 6/Abril

Jeanette Vélez  
Edición 16/Octubre

Felipe Chalá  
Edición 12/Agosto

Malgorza Lisowska 
Edición 7/Abril

Ángela Salas  
Edición 14/Septiembre

Lina Vélez  
Edición 8/Mayo

Laura Moreno  
Edición 11/Agosto

Ángela Arango 
Edición 17/Noviembre

Maria Clara Guillén 
Edición 10/Julio

Oscar Bonilla  
Edición 3/Febrero

Ernesto Romero 
Edición 1/Enero

los rosaristas
Esta sección, que estrenamos en 2008, vio 

pasar 17 personas sobresalientes. Si alguna 
característica comparte este grupo tan va-

riado de personajes es el orgullo y sentido de per-
tenencia que sienten por el Rosario. Son además, 
personas que hacen la diferencia, que innovan y 
que ante las dificultades saben sacar el mejor pro-
vecho. Como ellos, hay muchos más, que por falta 
de espacio y tiempo no figuraron aquí, pero que 
no por ello dejan de ser importantes. 

José Celestino Mutis   
Edición 13/Septiembre

Monseñor Jose Vicente Castro 
Edición 9/Mayo

Martín Prada  
Edición 4/Marzo


